

No pierde el tiempo. En los últimos estertores de su administración, Bush se empecina en defender la atrocidad.



Carlos Slim adquiere la escudería Honda de Fórmula 1

■ Logra salvar al equipo, que por la crisis había anunciado su retiro

AGENCIAS ■ 15a

Destaca la Cepal estancamiento de México en el reparto de riqueza

■ El Salvador y Nicaragua lo superan en reducir la distancia entre pobres y ricos

SUSANA GONZÁLEZ G. ■ 20

Actores británicos despiden a Harold Pinter con una de sus obras

■ “Su pérdida, monumental; su influencia no se puede medir”, señalan en homenaje

AGENCIAS ■ 5a

Muere Samuel Huntington, uno de los principales politólogos de EU

■ Se lee en 39 idiomas *El choque de las civilizaciones*

AGENCIAS ■ 5a

columnas

BAJO LA LUPA • ALFREDO JALIFE-RAHME 10

A LA MITAD DEL FORO • LEÓN GARCÍA S. 16

opinión

GUILLERMO ALMEYRA 18

JORGE DURAND 18

ROLANDO CORDERA CAMPOS 19

ANTONIO GERSHENSON 19

MARIO DI COSTANZO 21

ÁNGELES GONZÁLEZ GAMIO 32

BÁRBARA JACOBS 3a

CARLOS BONFIL 7a

MAR DE HISTORIAS Padre ausente

CRISTINA PACHECO

Ignoro el motivo, pero por lo general se forman largas filas ante la caja 8. El trámite es más rápido cuando Marcos se encarga de empacar las compras. Lo hace con habilidad, rapidez y sentido de las proporciones. Esas cualidades nos ahorran tiempo y, al menos en parte, reducen el empleo de las

bolsas de plástico que son una amenaza.

Este diciembre Marcos no apareció entre el personal del supermercado. No fui la única que se percató de su ausencia. Ayer una clienta que me precedía en la fila rumbo a

la caja, se volvió a mirarme y lamentó la falta del “cerillo”:

—Sin Marcos vamos a tardarnos horas en salir.

Le dije que tal vez lo hubieran mandado sólo por estos días a otra sucursal. Mi vecina aprovechó para hacerle una crítica a la administración de la tienda:

“A los clientes nadie nos toma en cuenta. Sin avisarnos cambian los productos de lugar y cuando hay un buen empleado lo mandan a los súper elegantes sin ponerse a ver que ese cambio nos significa pérdida de tiempo. Yo de plano aquí no vuelvo”.

Aunque también me duele desperdiciar los minutos, no puedo ni quiero ser tan drástica. Hace mucho tiempo que vengo a este supermercado, conozco a su personal y llevamos un trato amigable. Me gusta que de vez en cuando los empleados me den recetas o me platiquen algo de su vida. Marcos ha ido contándome la suya a trozos, cada vez que empuja mi carrito al estacionamiento y me ayuda a meter en la cajuela las bolsas de la compra.

Espero que la ausencia de Marcos este fin de año signifique que al fin encontré a su padre. Se lo merece, después de una búsqueda prolongada y errática.

II

A Marcos lo contrataron como eventual hace tres años. Supuse que, como tantos trabajadores de ese rango, permanecería en el supermercado del 15 de diciembre al 6 de enero. Sin embargo, pasada esa fecha, siguió desempeñándose como auxiliar en la caja 8: su destreza le valió la ampliación de su contrato. Lo que de seguro representó un apoyo invaluable para su familia, para él ha tenido una consecuencia lamentable: la deserción escolar.

En una de nuestras primeras y breves conversaciones me atreví a preguntarle por sus estudios. Me respondió que había cursado hasta primero de secundaria. En cuanto fuese posible iba a continuar porque su propósito era titularse como técnico en computación. Su sinceridad despertó la mía. Le confesé mis tribulaciones con la computadora y él me miró extrañado: no entendía que algo tan sencillo hasta para él pudiera resultarme difícil. A partir de esa mañana, cada vez que coincidimos en la caja 8, mientras empaca a toda velocidad, me sonrío con un gesto que alude a mi torpeza.

Al cabo del tiempo Marcos se ha ganado muchas simpatías. Lo noto por la manera en que se dirigen a él sus compañeros, el tono en que los superiores le dan órdenes y la forma personalizada en que le entregamos sus propinas: “Es para ti”. Él guarda rápido las monedas, pero sin avidez, con la satisfacción de quien se sabe pagado por su trabajo. El de los “cerillos”, en apariencia simple e insignificante, tiene un valor que sólo reconocemos cuando falta alguno de estos trabajadores.

DIGNA LUCHA



En el primer Festival Mundial sobre la Digna Rabia, que se lleva a cabo en el Lienzo Charro de Iztapalapa y es convocado por el EZLN, durante la mesa de trabajo se presentaron una serie de denuncias sobre abusos cometidos contra diversas comunidades del país, así como distintas experiencias de organización y lucha ■ Foto José Antonio López

GEORGINA SALDIERNA

■ 8